
Протокол планового рабочего заседания профильной экспертной комиссии 

Минздрава России по клинической лабораторной диагностике  

23 июня 2017 года 

 

Адрес проведения: г. Сочи, Адлерский р-н, с. Эсто-Садок, набережная 

Панорама, д.3. 

Председатель – Кочетов Анатолий Глебович. 

Секретарь – Лянг Ольга Викторовна. 

Присутствовали: 

Авдиенко И.В., Алиева Е.В., Бамбушева Е.К., Бикбулатова Л.Н., 

Бондаренко О.Г., Бурганова Р.Ф., Вавин Г.В.,  Вагапова Д.Р., Вахнина Л.Н.,  

Воронков А.А.,  Гильманов А.Ж., Годков М.А., Гольдберг А.С., Грищенко Д.А., 

Гузюкина С.А.,  Долгих Т.И., Ежова Е.Н., Жупанская Т.В., Зализняк И.А., 

Захарова Ю.А., Зворыгин И.А., Иванов А.М., Иптышев В.М., Ишмамедова Г.Р., 

Карпищенко А.И., Киреева Н.В., Кирилова Е.М., Клычева Р.М., Князева С.Ю., 

Коган А.С., Козина О.В.,  Корякина Л.Б., Краснова Н.Н., Малахов В.Н., 

Межидова У.Г., Мункоева Д.М., Нижегородцева И.А., Ольховский И.А., Ооржак 

О.К., Останин М.А., Островский О.В., Первушин Ю.В., Печковский Е.В., 

Полонская Н.Ю., Преснухина А.С., Просекова Е.В., Пушкин А.С., Ростовцева 

Л.В., Савинцева И.Н., Самсонова Н.Н., Светалкина Е.Д., Сиразитдинов Д.Т., 

Скороходова Т.Г., Слесарева Е.М., Созаева М.С., Соловьев А.Г., Тартаковский 

И.С., Татаринова Л.Е., Турабова А.Л., Тюктяева Т.В., Уханова И.Ю., Фефелова 

Н.С., Флегантова И.Н., Цвиренко С.В., Черничук О.В., Шамаева С.Х., Шемякина 

Н.Б., Ширяева Н.А., Эйрих А.Р., Эмануэль В.Л. 

 

Всего присутствовали – 72 человека из 105 (69%), кворум имеется. 

 

КОЧЕТОВ А.Г. Открыл заседание. Сообщил, что 22 июня был принят 

профессиональный стандарт врача-биохимика, по которому в этом году будет 

проводиться первичная аккредитация. Передал слово О.В. Островскому. 



ОСТРОВСКИЙ О.В. Отметил необходимость аккредитации и 

профессиональных стандартов, благодаря которым обеспечивается 

преемственность между высшим образованием и трудовой деятельностью. 

Представил учебный план по специальности «Медицинская биохимия» и 

обобщенные трудовые функции (ОТФ) из профессионального стандарта врача-

биохимика. Представил обзор фондов оценочных средств (ФОС), по которым 

будет проводиться аккредитация выпускников по медицинской биохимии – 

тесты, ситуационные задачи, оценка практических навыков. Отметил низкое 

качество ФОС. Предложил: 

1) Организовать оплату за разработку ФОС 

2) Сформулировать направления для разработчиков ФОС во избежание 

дублирования 

3) Распределить направления по кафедрам клинической лабораторной 

диагностики (КЛД) 

4) Изменить технологию оценки практических навыков, добавить больше 

клинических задач и контроля качества. 

ЦВИРЕНКО С.В. Сколько биохимиков выпускается в этом году в 

Волгоградском университете? 

ОСТРОВСКИЙ О.В. 52 студента. 

ЦВИРЕНКО С.В. Как быть в том случае, если в следующем году у нас на 

аккредитацию выйдет 1 ординатор по клинической лабораторной диагностике? 

Организовывать ради него всю процедуру? 

ОСТРОВСКИЙ О.В. Можно отправить в другой аккредитационный центр. 

ЦВИРЕНКО С.В. Надо срочно менять вопросы и задачи для аккредитации, 

те, что есть – низкого качества. 

КОЧЕТОВ А.Г. Все ФОС рецензировали мы с вами. Профстандарт врача-

биохимика был опубликован на сайте Ассоциации ФЛМ с 2016 года, поэтому 

сейчас критиковать уже поздно. Надо принять решение, кто в дальнейшем будет 

заниматься ФОС, их разработкой и корректировкой. Оплаты за эту работу не 

предусмотрено. 



ИВАНОВ А.М. В Ассоциации ФЛМ есть комитет по кадровой политике. 

КОЧЕТОВ А.Г. Да, есть комитет. Практически все его члены являются 

экспертами, которые рецензировали ФОС, по которым сейчас столько 

замечаний. 

ПЕРВУШИН Ю.В. Как в 2018 году ординаторы будут проходить 

первичную специализированную аккредитацию, если он не прошли первичную 

аккредитацию? Мы создаем тесты по профстандарту, который еще не утвержден, 

которого, по сути, еще нет. 

КОЧЕТОВ А.Г.  Врачи-биохимики будут аккредитоваться по 1 ОТФ 

профстандарта врача-биохимика, который уже принят, на должность врача КЛД. 

Их функционал в связи с тем, что готовились по ФГОСу, не адаптированного к 

принятому профстандарту, пока отличается от настоящего функционала врача 

КЛД. Вопрос оплаты врачам КЛД с разной подготовкой будет решен за счет 

стимулирующих выплат (у врача, аккредитованного по профстандарту врача-

биохимика, они будут меньше). Критика в данном случае уже бесполезна. Да, 

нареканий много, но нужно работать. Кто готов заняться вопросом ФОС? Или 

мы внесем в протокол, что ввиду отсутствия оплаты за эту работу мы не беремся 

за нее? 

МАЛАХОВ В.Н. Кто назначает и формирует аккредитационные органы и 

требования к ним? 

КОЧЕТОВ А.Г.  Все делается в соответствии с приказами Минздрава. 

Аккредитационная комиссия формируется на базе образовательной 

организации, где проводится аккредитация. 

ОСТРОВСКИЙ О.В. Не должно быть конфликта интересов. 

Преподаватели, которые готовят студентов, не входят в аккредитационную 

комиссию.  

КОЧЕТОВ А.Г.  Итак, будем ли мы участвовать в подготовке ФОС? 

МАЛАХОВ В.Н. Комитет Ассоциации ФЛМ по стандартизации может 

взяться за тесты по оценке качества. 



КОЧЕТОВ А.Г.  Предложим в качестве координатора и ответственного 

В.В. Долгова – председателя комитета Ассоциации ФЛМ по кадровой политике?  

ИВАНОВ А.М. Кто-то из его комитета может взяться. 

ЭМАНУЭЛЬ В.Л. Предлагаю поручить эту работу не Долгову лично, а 

комитету. 

КОЧЕТОВ А.Г.  Вопрос на голосование: поручить В.В. Долгову и его 

комитету Ассоциации ФЛМ по кадровой политике коррекцию ФОС для врачей-

биохимиков и разработку ФОС для врача КЛД. 

ЦВИРЕНКО С.В. Не нужно сейчас отсылать вопросы для аккредитации 

ординаторов, которые были запрошены у всех ВУЗов. Надо сказать, что у нас 

есть комитет и мы сделаем все в рамках комитетов. 

КОЧЕТОВ А.Г.  Распоряжения Минздрава об этих 400 вопросах не было, 

было только решение совета ректоров. Это не наша компетенция. Я скажу Ж.М. 

Сизовой руководителю центра по аккредитации, что по КЛД мы работаем 

автономно, чтобы потом не было жалоб в ВУЗы. Выношу на голосование: 

поручить данную работу по ФОС В.В. Долгову. 

Голосование: единогласно. 

КОЧЕТОВ А.Г.  Я донесу данное решение до В.В. Долгова. Далее. 

Согласно новому приказу о главных специалистах, в профильной комиссии 

должен быть президиум. Предлагаю создать президиум из главных специалистов 

федеральных округов и моей кандидатуры. Это составляет 9 человек: 8+1. Число 

нечётное, соответствует обновлённому в марте приказу о деятельности главного 

внештатного специалиста Минздрава России и профильной комиссии. Выношу 

этот вопрос на голосование. 

Голосование: единогласно. 

КОЧЕТОВ А.Г.  Передал слово А.В. Мошкину по вопросу референтных и 

экспертных лабораторий. 

МОШКИН А.В. Понятие референтных лабораторий есть в Правилах 

проведения клинических лабораторных исследований. Эта сеть должна влиться 

в сеть референтных лабораторий Международной федерации клинической 



химии и лабораторной медицины (IFCC), но это очень сложно и долго. Выход – 

создать не национальную систему референтных лабораторий,  а систему 

экспертных лабораторий. По экспертным лабораториям есть нормативно-

правовая база. Это укрепит наши позиции на международном уровне. 

МАЛАХОВ В.Н. Нужно создать организационно-методический центр. 

КОЧЕТОВ А.Г.  Минздрав в одном из своих замечаний от Правового 

департамента по Правилам проведения клинических лабораторных 

исследований указал на несоответствие раздела по рефернс-лабораториям сути 

документа.  Предлагаю убрать из Правил раздел по референсным лабораториям. 

Выношу этот вопрос на голосование. 

Голосование: единогласно. 

КОЧЕТОВ А.Г.  В виду только что принятого решения нам нужна новая 

версия приказа № 233 от 05.06.1996 «Об аккредитации клинико-диагностических 

лабораторий в качестве экспертных», так как необходимость, потребность в 

подобных лабораториях остаётся. Его надо гармонизировать с существующим 

законодательством по аккредитации. Предлагаю поручить это В.Н. Малахову – 

председателю комитета Ассоциации ФЛМ по стандартизации и комитету, им 

возглавляемому. Проект приказа должен быть принят на Российском конгрессе 

лабораторной медицины, а до конгресса – пройти наше профессиональное 

общественное обсуждение. Выношу данный вопрос на голосование. 

Голосование: единогласно. 

КОЧЕТОВ А.Г.  Поблагодарил всех за участие, сообщил о проведении 

следующего заседания профильной комиссии на Российском конгрессе 

лабораторной медицины 11-13 октября 2017 года и закрыл заседание.  

Таким образом, на плановом рабочем заседании профильной экспертной 

комиссии Минздрава России по клинической лабораторной диагностике от 23 

июня 2017 года, состоявшегося в соответствии с письмом Первого заместителя 

министра здравоохранения И.Н. Каграманяна от 30 мая 2017 года № 16-5/10/2-

3624 были приняты следующие решения: 



1) Поручить профессору В.В. Долгову и комитету Ассоциации ФЛМ по 

кадровой политике коррекцию фондов оценочных средств по первичной 

аккредитации врачей-биохимиков и разработку фондов оценочных средств для 

первичной специализированной аккредитации врача клинической лабораторной 

диагностики. 

2) Президиум профильной экспертной комиссии Минздрава России по 

клинической лабораторной диагностике определить в составе председателя 

профильной экспертной комиссии Минздрава России по клинической 

лабораторной диагностике и главных внештатных специалистов в Федеральных 

округах Российской Федерации по клинической лабораторной диагностике. 

3) Обновить с подачей в Минздрав России проект приказа о Правилах 

проведения клинических лабораторных исследований путём исключения из него 

раздела о референсных лабораториях. 

4) Поручить профессору В.Н. Малахову и комитету Ассоциации ФЛМ по 

стандартизации подготовку проекта приказа о деятельности экспертных 

лабораторий на основе действующего приказа № 233 от 05.06.1996 «Об 

аккредитации клинико-диагностических лабораторий в качестве экспертных» с 

учётом нового законодательства Российской Федерации по аккредитации. 

 

 

 

Председатель профильной комиссии Кочетов А.Г. 

  

Секретарь  Лянг О.В. 

 


